

**Leitthema · Main topic · Review articles**

*Redaktion: J. Hübner, Berlin · F.J. Prött, Wiesbaden ·  
N. Senninger, Münster · K. Höffken, Düsseldorf*

**Integrative Onkologie****Integrative oncology**

*J. Hübner · K. Höffken*

- 164 Einführung zum Thema: Integrative Onkologie**  
Introduction to the topic: Integrative oncology

*J. Hübner · O. Micke · C. Eschbach · S. Walter*

- 167 Komplementäre Onkologie. Ein überflüssiges Konzept?**  
Complementary oncology. A superfluous concept?

*T. Schmidt · T. Kubin · B. Barnes*

- 177 Komplementäre Medizin und Prävention. Von Ernährung über Nahrungsergänzungsmittel zu körperlicher Aktivität**  
Complementary medicine and prevention. From nutrition and nutritional supplements to physical activity

*K. Münstedt · W. Gießler · T. Schopperth*

- 185 Komplementäre Onkologie und Prognose. Haben naturheilkundliche Methoden einen Einfluss auf den Krankheitsverlauf?**  
Complementary medicine in oncology and prognosis. Do naturopathic methods influence the course of the disease?

*A.-M. Beer · J. Hübner*

- 190 Möglichkeiten und Grenzen der europäischen und chinesischen Phytotherapie in der Onkologie**  
Possibilities and limitations of European and Chinese herbal medicine in oncology

*R. Mücke · B. Zomorodbakhsch · O. Micke · J. Büntzel · K. Kisters · I. A. Adamietz · K. Fakhrian*

- 196 Supportive Therapie Teil 2. Mikronährstoffe**  
Supportive therapy part 2. Micronutrients

*K. Münstedt · K. Kastrati · O. Micke*

- 201 Was ist alternative Medizin?**  
What is alternative medicine?

**Psychoonkologie · Psycho-oncology**

*G. Dobos · K.-E. Choi · M. Horneber · S. Lange · P. Voiß · S. Kümmel · A. Paul*

- 206 Mind-Body-Medizin in der integrativen Onkologie**  
Mind body medicine in integrative oncology

**Palliativmedizin und Supportivtherapie · Palliative medicine and supportive therapy**

*C. Ostgathe · M. Thomas · J. Berendt · AG Palliativmedizin im Netzwerk der Comprehensive Cancer Care*

- 211 Editorial: Standard Operating Procedures (SOPs) zur palliativen Versorgung von Patienten im Netzwerk der deutschen Comprehensive Cancer Center (CCCs)**  
Editorial: Standard operating procedures (SOPs) for palliative care of patients in the network of German Comprehensive Cancer Centers (CCCs)

*E. Jentschke · M. Thomas · A. Babiak · J. Lewerenz · K. Oechsle · B. van Oorschot ·*

*AG Palliativmedizin der deutschen Comprehensive Cancer Center*

- 213 SOP – Akuter Verwirrheitszustand**

*M. Ahrens · B. Hornemann · M. Viehrig · J. Berendt · C. Gog*

- 218 SOP – Umgang mit und Versorgung von Verstorbenden**

**Onkologiekongresse · Oncology congresses***F. Klein*

- 224 **TKI-Therapie der CML – Neue Daten zu Absetzen, Umsetzen und Dosisreduzierung. 58. ASH Annual Meeting, 2016 in San Diego, USA**  
TKI treatment of CML – new data on termination, adjustment and dose reduction.  
From the 58th ASH Annual Meeting, 2016 in San Diego, USA

*A. Junker*

- 228 **ASH 2016 – Schlaglichter von der Jahrestagung der amerikanischen Hämatologen. San Diego, 2016**  
ASH 2016 – Highlights from the annual meeting of American hematologists. San Diego, 2016

**Journal Club · Journal Club***P. Nuhn · C. Bolenz*

- 232 **Nivolumab ist eine neue Therapieoption beim metastasierten Nierenzellkarzinom. Ergebnisse der Phase-III-Studie CheckMate 025**  
Nivolumab is a new therapy option for metastasized renal cell carcinoma.  
Results of the phase III study CheckMate 025

*M.-O. Grimm · V. Grünwald*

- 234 **Gesundheitsbezogene Lebensqualität als prognostisches Maß für klinische Ergebnisse beim RCC. CheckMate 025 Studie**  
Health-related quality of life as prognostic measure for clinical results in RCC. The CheckMate 025 study

**CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles***A. Lorch*

- 237 **Systemische Therapie des metastasierten Prostatakarzinoms**  
Systemic treatment of metastatic prostate cancer

- 248 **Fragebogen**  
Assessment

**Verschiedenes · Miscellaneous**

Termine · Forthcoming meetings

Impressum · Imprint

Titelbild: Testicular cancer © Gschmeissner / SPL / Agentur Focus

**Zielsetzung der Zeitschrift**

*Der Onkologe* ist ein international angesehenes Publikationsorgan. Die Zeitschrift widmet sich allen Aspekten der Onkologie und dient der Fortbildung von niedergelassenen und in der Klinik tätigen Onkologen.

Im Vordergrund stehen Prävention, diagnostische Vorgehensweisen und Komplikationsmanagement sowie moderne Therapiestrategien.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe. Im Mittelpunkt steht dabei gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit – der Leser erhält konkrete Handlungsempfehlungen.

Frei eingereichte Originalien ermöglichen die Präsentation wichtiger klinischer Studien und dienen dem wissenschaftlichen Austausch.

Kasuistiken zeigen interessante Fallbeispiele und ungewöhnliche Krankheits- bzw. Behandlungsverläufe.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

**Aims & Scope**

*Der Onkologe* is an internationally respected journal covering all areas of oncology. The focus is on prevention, diagnostic approaches, management of complications, and current therapy strategies. The journal provides information for all oncologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of oncology. Comprehensive reviews on a specific topical issue focus on providing evidenced based information on diagnostics and therapy.

Freely submitted original papers allow the presentation of important clinical studies and serve scientific exchange.

Case reports feature interesting cases and aim at optimizing diagnostic and therapeutic strategies.

Review articles under the rubric “Continuing Medical Education” present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

**Review:** All articles of *Der Onkologe* are reviewed. Original papers and case reports undergo a peer review process.

**Declaration of Helsinki:** All manuscripts submitted for publication presenting results from studies on probands or patients must comply with the Declaration of Helsinki.

**Indexed in Science Citation Index Expanded, Medline, EMBASE and Scopus**